

Subscripción:
Año, 750 pesetas. Semestre, 4.
Anuncios a precios convencionales.

LA VOZ DE SORIA

Teléfono 48A
Redacción y Administración:
Plaza de Aguirre, 4,
bajos

21 de Noviembre 1922. | PERIÓDICO INDEPENDIENTE | Año I. Número 50.

El expediente Picasso LAS RESPONSABILIDADES DEL DESASTRE

Vamos conociendo por fin el expediente que ha instruido el General Picasso para depurar las responsabilidades por la catastrofe de Afrides, y su lectura nos da idea del lamentable estado en que se encontraba nuestro Ejército de Marruecos; de la inmundicia reinante en aquella zona; de la ineptitud y de la cobardía de nuestros generales, y lo que es peor del dolo ferviente de que todas las culpas queden sin castigo.

Que otra cosa representa aquella famosa R. O. de Cierva que va unida al expediente poniéndole al instructor como limite la persona del General Berenger, el verdadero culpable?

Que quiere decir el robo de los papeles del General Silvestre, entre los cuales se habrían podido hallar formidables acusaciones?

Un perjuicio de continuar con este tema, transcribimos ahora los siguientes fragmentos del expediente Picasso:

Fué punto de partida para la instrucción aquel momento en que el comandante general del territorio, pasando el limite racional de la exacta apreciación de las circunstancias políticas regionales, se aventura en arriesgada incursión en la sabida de Tensaman, sobre la izquierda del rio Amekran, raya virtual entonces de la zona sometida, en demanda del aspero contrafuerte del Cabo Qaitales, con decidido propósito de alcanzar el río Neakor y la bahía de Alhucemas, sin preparación ni medios adecuados, prólogo de la catastrofe provocada en aquel territorio.

El general Berenger intangible

Para necesario saber de modo cierto si esta aventura habia sido autorizada por el general en jefe, que conferenció con Silvestre en aguas de Alhucemas; en este sentido, el instructor, en 15 de agosto del 21, se dirigió de oficio al general Berenger y al ministro de la Guerra, y cuando esperaba recibir contestación adecuada fué sorprendido por una Real orden del Sr. Cierva advirtiéndole que la información «no debía extenderse a los acuerdos, planes o disposiciones del alto mando, sino circunscribirse a los hechos concretos realizados por los jefes, oficiales y tropas en las operaciones que dieron lugar a la rápida caída de las posiciones del territorio». Por si esto no bastaba, poco después, en 1 de septiembre, el mismo señor ministro de Guerra Real orden determinando el alcance de la investigación, que «en nada debia relacionarse con los acuerdos y planes del alto mando, y el día 6 del mismo mes, en telegrama personal y reservado, el señor Cierva comunicó a Berenger su decisión de que el instructor le diese cuenta de los resultados obtenidos, pero que, en uso de la jurisdicción, como general en jefe, designase los jueces que habiesen de formularlo, lo que no sólo convertía al que debió ser juez de TODOS en servidor de un presunto responsable, sino que daba a este facultad que se podía tener, puesto que la jurisdicción radicaba en los comandantes generales, únicos que disponían de Auditoria propia. (El general Berenger no la tuvo hasta el 7 de enero del año actual, en que le designó por Real orden.)

Fué, pues, sustraída la gestión del general en jefe a todo examen del instructor, y, en consecuencia, han quedado por aclarar extremos de interés sumo que ahora, ante la actitud resuelta del Consejo Supremo de Guerra y Marina, podrán ser examinados, y tal vez hagan modificar juicios que la falta de elementos básicos llevó por sendas equivocadas.

Substracción de documentos de Silvestre.

Uno de los jefes que desaparecieron a la vez que el general Silvestre fué su secretario particular, el comandante de Intendencia Señor Hernández, que tenía la confianza plena de aquél y que era el depositario de su correspondencia toda. Salíó con él de la plaza, se encontró en el desastre de Annual, no quiso separarse de su jefe y amigo y corrió la misma desdichada suerte que él.

En su despacho de la Comandancia General, y en los cajones de la mesa, guardaba documentos que sin duda, serían interesantes, y que más que nada lo eran a los efectos de la determinación de responsabilidades, porque allí debían estar los originales de las cartas que Silvestre recibía del Gobierno, de altas personalidades y del general en jefe, así como las copias de las que él enviaba. Todo lo confidencial y mucho de lo oficial resguardado custodiaba el secretario e incluso amigo del infortunado caudillo.

Pues bien: de la información oficial resulta que al tratarse de recoger esa documentación sólo se halló el vacío, porque los cajones de la mesa estaban descerrajados.

Por eso, sin duda, en las conclusiones que el fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina formula, ba por vista del expediente Picasso, era la primer propuesta la siguiente: «Averiguar la forma y modo en que fué descerrajada la mesa del comandante de Intendencia Sr. Hernández, secretario particular del general Silvestre; determinando, a ser posible, la fecha y la persona que pudiese realizar el hecho».

Los documentos sustraídos serían de indudable interés a los efectos de la mayor, de la plena claridad de este proceso.

DE TODAS PARTES

Mister Ford multado.

Mister Henry Ford, el célebre constructor de automóviles baratos, ha sido condenado por el Tribunal de Leroy en el Estado de Nueva York, a pagar una multa de cincuenta dólares por haber cruzado la ciudad montado en automóvil a una velocidad de setenta kilómetros por hora, siendo así que la velocidad máxima autorizada es de veinticuatro kilómetros.

Mister Ford explicó la prisa que llevaba diciendo que deseaba llegar a tiempo a la ciudad de Buffalo para poder tomar el vapor de la tarde que sale para Detroit.

Sin embargo, esta excusa no pareció suficiente al Jefe de Policía, que mantuvo su determinación.

Hemos de consignar como dato curioso que el auto móvil en que viajaba Mister Ford... no era un Ford.

La Redacción de LA VOZ DE SORIA está formada por María no Granados, Director; José Tudela de la Orden, Redactor Jefe; Pedro Chico, Gerardo Diego Cendoya, Rafael Ferrer, Martín G. Jodra, Félix Granados, Bernabé Herrero, Gervasio Manrique, Leopoldo Ridruajo, Francisco Soria y Blas Tarazona, Redactores.

La Guerra de Marruecos

Al pueblo que paga la loca aventura marroquí.— A las madres que lloran el desastre de Annual.— A todos los españoles que quieren evitar la ruina de la patria.

Ha llegado el momento de acabar con el estéril sacrificio de la juventud española y con el estúpido despilfarro de millones.

La opinión general del país está decididamente en frente de esa empresa guerrera, y es preciso dar forma a este estado de opinión para que el Poder Público no tenga más remedio que dar cumplida satisfacción al justo y legítimo empeño del País.

Por eso nosotros proponemos a todos los Ayuntamientos y Corporaciones de la Provincia que se dirijan al Presidente del Consejo de Ministros solicitando lo siguiente:

- 1.º Repatriación inmediata de todas las tropas peninsulares sustituyéndolas por voluntarios
- 2.º Que la acción de España en Africa se concrete a la estricta ocupación del litoral terminando, desde luego, toda acción guerrera.
- 3.º Que si el Gobierno entiende que no es esta la verdadera opinión del pueblo español, convoque a un referéndum nacional en el que tomen parte todos los electores y cuyo resultado oriente definitivamente nuestra acción en el Norte Africano; y
- 4.º Revisión inmediata del expediente Picasso y aplicación enérgica e inflexible del castigo que les quepa a los causantes y responsables del derrumbamiento de la Comandancia de Melilla.

Son ya muchos los Ayuntamientos y Corporaciones de España que se han dirigido al Presidente del Consejo de Ministros en estos o parecidos términos.

Nosotros esperamos que la Provincia de Soria sabrá cumplir debidamente con su deber correspondiendo a su «santidad» y ejemplar patriotismo.

EL AYUNTAMIENTO Y LAS ESCUELAS UN GRUPO ESCOLAR EN SORIA

Hay pueblecitos en la provincia, pobres, humildes, aislados de vías de comunicación, pero es de una alegría alentadora, al llegar a ellos, y encontrar un local escuela que es el palacio del pueblo.

Y estos pueblecitos, a que me refiero, todos, absolutamente todos, construyeron sus escuelas a expensas de sus propios recursos.

Este de San Juan, Palacio, Arévalo, Morales, Buitanco, Taniño y tantos otros pueblos tan cultos, pueblos humildes, aldeas que no llegan a 200 habitantes, han construido hermosas escuelas por su propia iniciativa, a expensas de sus escasos recursos. Y luego, esos otros pueblos importantes de la provincia, Borón, Langi, Almazán, Tardelcuende, con espléndidos grupos escolares que no desmerecen a los mejores de otros pueblo de España.

Y en medio de esa esperanza alentadora, que crecen los pueblos de la provincia, queremos que la capital de digno ejemplo constituyendo un grupo escolar de que carece, que sirva de modelo, como obra hermosa, en pró de la cultura de la infancia.

En Soria, no existe todavía un grupo escolar aislado, con las condiciones higiénicas que deben reunir las construcciones escolares. No hay un grupo escolar rodeado de jardines, con campo de juegos y patios para recreos de los niños, Soria es, seguramente, la única capital de provincia que no cuenta todavía con un grupo escolar aislado y con condiciones de higiene y salubridad.

Soria que lleva fama de

ser la primera capital castellana por su cultura, que cuenta con un municipio con grandes bienes y sobrados recursos económicos, no ha construido todavía un hermoso grupo escolar que sirva de fiel reflejo de su cultura.

Yo invito a nuestras autoridades, a todos los amantes de los niños y de la Escuela, a que visiten la Escuela del Carmen, edificio ruinoso, destartado, antihigiénico e inhumano para la obra escolar. La ciudad de Soria, todos los amantes de los niños, todas las personas que piensen alto y tengan corazón, protestarán airados cuando sepan que es preciso el usurar la Escuela del Carmen, por que es inhumano tolerar que acudan a un local ruinoso, antihigiénico y sombrío, a recibir instrucción a niños dignos de mejor suerte.

Hay en el Ayuntamiento de Soria, personas cultas y comprensivas. Algunos de los concejales, profesores de centros docentes, que mirarán la obra educativa de la infancia con simpatía.

El Ayuntamiento de Soria debe proponerse que se construya un grupo escolar en el barrio del puente, que sea fiel reflejo de la cultura de Soria.

No sería difícil al Ayuntamiento, obtener una subvención del Estado; pero con sobrados recursos cuenta nuestro municipio para llevar a cabo esta obra tan sencilla y alentadora. Yo quisiera que habláranlos padres de familia que envían sus hijos a la escuela del Carmen. Por nuestra parte no cesaremos hasta que el Ayuntamiento haga algo por los niños de Soria.

M. ***

La Repoblación forestal en la provincia

NUESTRAS CONSULTAS CON EL INGENIERO DON MANUEL ESPONERA

También sería conveniente, nos sigue diciendo el ingeniero don Manuel Esponera, la creación de un gran vivero central y de otros viveros en las cabezas de partido y puntos estratégicos de concurrencia y de comunicación, a fin de facilitar plantas de chopo, tan adecuadas para las riberas de los ríos y para los terrenos arcillosos de alguna humedad; de roble, encina, como segunda planta de repoblación, ya que necesitan terrenos de cierta riqueza y alguna protección, en fin, de todas estas clases y de otras, pero con profusión y prodigalidad.

Y el vivero creado en el Monte de Valonsadero no podría servir de vivero central para el plan que usted estima conveniente?

Desde luego, es un vivero que tiene dos hectáreas de extensión y que podría fácilmente ampliarse en caso de mayor necesidad, pero precisamente después de haberse mandado crear, se ha suprimido toda consignación para su explotación y sostenimiento, quedándose sin terminar y sin rendir los beneficios que pudiera rendir.

Decía usted que la difusión de semillas y plantas contribuirán a fomentar el amor al árbol y a las repoblaciones.

—Y es necesario, algo más, es conveniente hacer una campaña constante para convencer a los pueblos y a los particulares de los beneficios de estas siembras y plantaciones y del insignificante sacrificio de acotar de pasto una quinta o una sexta parte de los montes para la repoblación, cuando luego han de obtener mayor pasto para sus ganados. Sin el ejemplo de los particulares los pueblos no emprenden reformas o novedades que estiman aventuradas.

Aunque las siembras y plantaciones las hiciera el Estado no servirían de estímulo, son los particulares, los propietarios de terrenos adecuados, los que han de dar el ejemplo y el Estado darles toda clase de facilidades y de medios para ello.

—En el caso de que se aprobase un día un gran proyecto de reconstitución nacional, tienen ustedes estudiados los trabajos que en este ramo se habrían de hacer en la provincia?

No se ha hecho un proyecto porque para eso se necesita también dinero, pero desde luego hay trabajos que serían de gran provecho y utilidad. Como entonces acaso se construyera el pantano de la Cuerda del Pozo habría que hacer algunos trabajos de contención de tierras y de repoblación en algunos calveros de la alta cuenca del Duero para que no se cegase el pantano con los arrastres.

Podría hacerse la repoblación de la vertiente Sur de la Sierra Cebollera, como se está haciendo en la vertiente Norte, podrían prodigar e los viveros permanentes y volantes por toda la provincia a fin de repoblar grandes extensiones de terreno con las especies adecuadas. Mientras ese proyecto no se apruebe la acción del Estado tiene que ser lenta.

—Estos últimos años—le indicamos—como ha valido y vale tanto el carbón vegetal, se han talado casi todos los montes de encina. No habría posibilidad de reconstituir, a la larga, naturalmente, esos montes que para leñas y carbones son los más necesarios?

—Es muy difícil por la sencilla razón de que casi todos los montes de encina pertenecen a particulares, la ley de montes declaró únicamente de utilidad pública, y por lo tanto exceptuados de la venta, los montes de pino, roble y haya de más de cien hectáreas, y por eso los de encina, como los de otras especies fueron vendidos a los particulares que han talado casi todos, y los pocos que pertenecen a los pueblos y a la Hacienda por la difícil vigilancia de ellos y por la escasez de leñas en los pueblos han sido víctimas de muchos abusos desde hace muchísimos años.

Nos separamos del señor Esponera agradeciéndole su amabilidad al facilitarnos todos los datos y juicios que nos interesaban.

Salimos pensando en lo fácil que hubiera sido la consecución del plan de reconstitución nacional. Nadie creía en la capacidad económica de España para llevarlo a cabo, se protestó, hasta se escandalizó parte de la opinión y al mes de aquella campaña se habre la sangría de Marruecos y en un año se ha derrochado inútilmente el doble del presupuesto de reconstitución y además han muerto muchos miles de jóvenes españoles.

Y aun hay quien crea en nuestra misión africana, en nuestros deberes de conquista y colonización, cuando todos los años arrastran nuestros ríos al mar, por falta de arbolado, miles y miles de hectáreas de terreno. Es preciso emprender urgentemente la conquista y colonización de España.

José Tudela.

COLABORACION

DE MI CARTERA

Por ANTONIO MACHADO

Publicamos con verdadero orgullo este maravilloso y atinadísimo ensayo de Antonio Machado sobre «Don Juan».

Don Juan Tenorio

Con el mes de noviembre llega Don Juan Tenorio. Y no el de Tirso de Molina, sino el de Zorrilla, síntesis tardía o, si queréis, producto híbrido de dos temas castizos: el tema de la gracia contra la predeterminación y el de la elementalidad erótica contra toda cultura sexual, ambos desarrollados magistral y separadamente por un fraile de la Merced. Y este Don Juan de Zorrilla, a quien el maestro Ortega ha negado categoría estética, viene a llenar los teatros cuando las fiestas de ánimas y difuntos llenan iglesias y cementerios. Y es don Juan Tenorio una fiesta híbrida, entre piadosa y blasfematoria, muy propia de nuestra religión popular.

Mas dejemos a un lado el Tenorio de estos días y meditemos sobre lo específicamente donjuanesco. Don Juan no ha nacido por accidente en España. Cualesquiera que sean las complicaciones que al tema español añadiera la fantasía erótica de otros pueblos, lo esencialmente donjuanesco nos pertenece y se conserva siempre marcando el carácter del personaje.

Es D. Juan una figura extraña de puro nuestra y, acaso por ello mismo, refractaria al análisis. Alguien pretenderá explicarla como producto del medio, pero su elementalidad la pone a cubierto de toda definición.

No hay en D. Juan tendencia erótica alguna de hombre civilizado, a no ser que exista—cosa que yo no creo—una civilización española.

No tiene D. Juan el sentido mosaico del amor. Conserva del semita el desprecio a la mujer, mas no el bíblico desprecio a la mujer estéril, sino a la mujer como mitad de la especie. No es la mujer para D. Juan siquiera objeto de placer erótico, sino—como apunta Stendhal—cinético.

Lo específicamente cristiano, el amor fraterno, revelado al mundo en la tregua del eros genésico, es igualmente ajeno a D. Juan. Cristianismo es, en lo erótico, castidad, superación de la corriente genésica que va de padres a hijos, merced a la cual toma el amor la línea colateral. D. Juan está fuera del Viejo y del Nuevo Testamento.

¿Existe en D. Juan el sentido pagano, helénico del amor? Menos que nada. No ya Eros ni Afrodita, el mismo Priapus desdeñaría a este amador de tapadillo y encontronazo, como al más ramplón calumniador de la naturaleza.

No parece D. Juan tampoco un hombre del Renacimiento. Hay en D. Juan un gran desdén por cuanto en la Edad Media supone culto a la mujer; pero nada acusa en él al hombre moderno. Lo renacentista en amor es cortesía, reconocimiento de la personalidad femenina, respeto y beligerancia entre los sexos. D. Juan nada tiene que hacer en las ciudades antes de la hora de queda. Allí donde no haya hembras esclavas y espesas celosías, D. Juan se entrega a los azares del juego y a los embates del vino y la camorra.

Tampoco hay en don Juan el más leve anticipo de aquella compleja enfermedad del gran ginebrino, ni chispa de la llama que abrasará algún día el corazón de Werther. Don Juan no es clásico ni romántico.

¿Es Don Juan un refinado, un vicioso, es fruto de una civilización sensual y epicúrese? Don Juan es, por el contrario, el mozo crudo de normalidad sexual nunca desmentida, caballo de buena boca, que ni conoce el fiasco ni necesita estímulos afrodisíacos. Tampoco es Don Juan un decadente.

¿Qué es, entonces, don Juan? Porque, hasta ahora, solo vamos reparando en lo que no es.

Si dijéremos que don Juan era un español, hubiéramos de incurrir en las iras de mucho casticista y de no pocos jaleadores de la patria. Porque ya, implícitamente, hemos establecido la igualdad de estas dos razones: Don Juan es al amor lo que el español suele ser a la cultura; a saber: un hombre extraño que mirá de través, una xpreñada de misterioso porvenir.

Segovia, Noviembre 1922.

BROCHAZOS

Melquiades descentrado

En el mitin que la concentración liberal ha dado en Zaragoza el amigo Melquiades ha dicho algo que sale de lo razonable y de lo que marca el sentido común.

Hablando de la dictadura dijo el señor Alvarez que «si todas las dictaduras son odiosas la del proletariado lo es más porque representaría la dictadura de la incapacidad y del odio».

Creo que no está lo dicho

por el jefe del reformismo dentro de las normas del pensar razonable. La dictadura, venga de donde venga y la ejerza quien la ejerza, es lo más odioso que puede haber en un país. Mas si festar que la dictadura del proletariado es más odiosa que la del burgués, es decir una variedad, y que perdene el eximio tribu o si lo trato de vacuo. Los pueblos han de gobernarse con arreglo a pautas en armonía con un sentido netamente liberal; y si no se gobiernan así los pueblos van a dar con la más espantosa situación que puede imaginarse.

Antonio Bendicho

AGENCIA DE NEGOCIOS

MIGUEL DEL RIO

DESPACHO:

Plaza de la Leña, n.º 8

Aguardientes: Los mejores y más aromáticos los de Lucena Hermanos. Caza de la Sierra. Caza superior. Bisco. a 15 pesetas garafa

MERCADOS

(De nuestros corresponsales)

SORIA.—Trigo, 16,50; cebada, 14; centeno, 13,25; avena, 8; yeros, 18,25; guijas, 16,25; lentejas, 17,50; arroba de patatas, 2,50 y docena de huevos a 3,50. Tendencia del mercado. Sostenido.

ALMARZA.—Trigo (fanega), 17 pesetas; cebada, 13; centeno, 13,50; avena, 8,50; yeros, 18; arroba de patatas, 3; docena de huevos, 3. Tendencia del mercado. El estado del campo es satisfactorio.

RIOSECO.—Trigo, 17; cebada, 13; centeno, 13; avena, 8,50; arroba de patatas, 2; docena de huevos, 2,70. Tendencia del mercado. El estado de los sembrados es inmejorable.

IRUECHA.—Trigo, 17; cebada, 10,50; avena, 7,50; guijas, 15; arroba de patatas, 2; docena de huevos, 2,50. Tendencia del mercado. Sostenido. El estado del campo es bueno, continuando las operaciones de siembra.

SAN ESTEBAN DE GORMAZ.—Trigo, 16,50; cebada, 11,50; judías, 32; arroba de patatas, 2; docena de huevos 2,50. Tendencia del mercado. Sostenido. Empezan a nacer los sembrados en buenas condiciones.

BERLANGA DE DUERO.—Trigo, 16,50; cebada, 1,50; centeno, 13,50; avena, 8; yeros, 15,50; guijas, 15,50; arroba de patatas, 2; docena de huevos, 3; horca de ajos, 0,25; Tendencia del mercado. Sostenido. El estado del campo es satisfactorio. Se recolecta actualmente la patata y aunque el número de estas es considerable son de tamaño pequeño.

ARCOS DE JALÓN.—La práctica de la siembra en inmejorables condiciones por la sazón en que se encuentran las tierras. Llovió en abundancia y las operaciones se han realizado en perfecta armonía con las aspiraciones del sufrido agricultor que va soportando las terribles cargas del Erario.

Los mercados semanales se ven animadísimos y el trigo y se sosteniendo a precios regulares. El lunes último se cotizó a 17 pesetas la fanega de 43,25 kilogramos; cebada 12; avena, 10; huevos, 3 pesetas docena y con tendencia a subir al día. A este paso tendremos que limitarnos comer la sucubenta patata aunque ese tubérculo también se pone arreglado. Se cotizan a 0,25 pesetas kilo.

BURGO DE OSMA.—Trigo, 17; Cebada, 12,75; Centeno, 13; Avena, 8,50; Alubias blancas, 27; Idem encarnadas, 26; Guijas 17; arroba de patatas, 1,75.

ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA

del Pbro. D. Alfredo Robles Licenciado en Filosofía y Letras Estudios que actualmente se hacen Bachiller, Contabilidad y Mecanografía, Correos y Telégrafos, en unión con Velilla Calvo, de Madrid.

En bachiller DOCE matriculas de honor. Preparación para las próximas oposiciones a Magisterio (ambos sexos.)

Profesorado técnico Informes CABALLEROS, 10 Teléfono número 118

NOTICIAS

Un incendio.—Comunican desde Rstortillo, que en el próximo pueblo de Cñficera, se declaró días pasados un incendio en una majada propiedad del vecino Esteban García Benito.

El siniestro se crese casual, calculándose las pérdidas en unas 2.450 pesetas.

Autocamión que vuela.—En la carretera de Almazán voló hace unos días el autocamión de la Jefatura de Obras públicas de Soria, resultando heridos el chofer Luis Milano y el mecánico Simón Calvo.

Ambos heridos fueron trasladados rápidamente a Almazán, en cuya villa fueron curados de heridas de pronóstico reservado.

El ferrocarril Soria-Castellón.—D. Alfonso de Velasco, Presidente de la Diputación Provincial recibió un telegrama del de Pamplona, anunciándole que el día veinte del corriente salía de aquella población la Comisión de Navarra para Madrid, donde se entrevistará con la Comisión de Soria para tratar de la prolongación del citado ferrocarril.

Con dicho motivo anoche salieron hacia la Corte, el presidente de la Diputación, D. Alfonso Velasco, y el diputado provincial D. Sixto Morales. Ahora esperamos el resultado de esa entrevista.

Un herido grave.—Comunican desde Sorón, que en la mañana del día quince del corriente los hermanos Remigio y Andrés Martínez de 15 y 23 años se dirigían a la estación guiando un carro con harina, cuando se encontraron con sus convecinos Juan Morón y Pedro Domínguez, de 35 y 27 años respectivamente.

Inducidos, por lo visto, por viejos resentimientos, se entabló contienda entre los cuatro, de la que resultó herido gravemente por disparo de arma de fuego, Andrés Martínez.

Declarados los contendientes, no se sabe todavía quién ha sido el autor.

Enlace.—El domingo último, en la iglesia de San Juan de Rabanera, se leyeron las amonestaciones para el matrimonio que va a contraer nuestro estimado amigo D. Tomás Bieva con la bella y guapa señorita Irene Alonso, de Navaleno.

La boda se verificará el miércoles en la iglesia parroquial de dicho pueblo. Felicitamos al nuevo matrimonio deseándole toda clase de venturas.

Un coto apícola en Bordecorex.—El maestro nacional de Bordecorex, D. Esteban Roncal, ha organizado un coto apícola anejo a la escuela nacional.

Felicitamos a tan digno maestro y le alentamos en esta obra que tan excelentes resultados puede reportar en su obra escolar.

«Mas creaciones de Escuela».—Se han creado una escuela en Oucala, otra en Muro de Agreda y otra en Villasayas. Felicitamos a los pueblos agraciados con esta mejora, y esperamos las que se creen en el distrito de Soria.

La patrona de los músicos.—La banda de Música «Lira Numantina» que tan acertadamente dirige don Pedro Ameza, ha organizado varios festejos para honrar a su patrona Santa Cecilia. Esta tarde «La Lira Numantina» recorrerá las calles de Soria, ejecutando escogidas piezas de las redacciones de los periódicos locales.

Mañana miércoles por la mañana habrá Diaza, después solemnemente religiosa en la iglesia de San Juan, y a las seis de la tarde gran retreta, terminando dichos festejos con un banquete.

Más música.—También la Banda de Música Provincial que tan admirablemente dirige D. Bernardo Ballenilla ha organizado los siguientes festejos:

Día 21.—La Banda Provincial dará serenata a las Autoridades y a algunos señores particulares, ejecutando los recientes estrenos de

Madrid «El arco iris» y «La Alcaiana».

Día 22.—A los diez de la mañana, en la iglesia de Nuestra Señora de la Mayor, solemne función religiosa con panegírico de la Santa a cargo del elocvente orador sagrado D. Genaro Dada.

Terminarán los festejos con un banquete que el Maestro ofrece a sus subordinados.

LA VOZ DE SORIA ve con agrado el entusiasmo de las bandas de música ahlandando para ellas un venturoso día e inmensas prosperidades para el porvenir.

LA BOLSA. Cotizaciones.—Interior, 70,40; Exterior, 58,80; Amortizable 4 por ciento 90,50; Amortizable 5 por ciento—1920 96,40; Amortizable 5 por ciento—1917 96,00. Banco de España, 588,00; Rio de la Plata 23,000. Norteas 344. Francos, 47,10; Libras, 29,83; Dollars, 6,54; Marcos, 0,20; Coronas 0,02.

El tiempo.—Barómetro, 769,4; Humedad, 82; Recorrido, 26; Máximo, 106; Mínimo, 2,3; Media, 3,9 Oscilación; 13,4 Viento. N. N. E. Estado del cielo, Casi Despejado.

Un donativo.—La junta de Damas de la Cruz Roja de esta ciudad ha donado la suma de 200 pesetas para la suscripción abierta en favor de los damnificados por la catástrofe de Jalis último.

Anciano muerto.—El Jueves último, cuando regresaba a su domicilio el vecino de Duasas, Pedro Asensio, intentó montar en la cañallera que llevaba, cayendo al suelo y recibiendo en la cabeza tan tremendo golpe que falleció casi instantáneamente.

Boda.—En la iglesia parroquial de Aldealpozo contrajeron matrimonio días pasados los estimados jóvenes Juana Morales y Pedro Martínez, siendo apadrinados por D. José Morales, tío de la novia y por D. Torcuato Martínez, hermano del novio.

Reciba la feliz pareja nuestra sincera felicitación que hemos extensiva a sus apreciables familias.

Nuevos sellos de correos.—Desde el día primero de Enero próximo circularán sellos de uno, dos y diez pesetas con el busto del Rey, con uniforme de capitán general; y de uno, dos, cinco, diez, etc. centimes con el uniforme de la escuadra real.

Concursos de ganados.—La Asociación general de ganaderos del reino se propone celebrar un concurso de ganados durante la feria que se celebrará en Burgo de Osma el año próximo de 1923. Dicha Asociación contribuirá a los gastos que se originen con igual suma que la aportada por el Ayuntamiento y los vecinos de dicha villa.

El Ayuntamiento y la Comisión organizadora han abierto una suscripción, admitiendo donativos desde esta fecha para dicho concurso.

Revista España. E número correspondiente a la presente semana contiene el siguiente sumario: La Conjura conjurada, Editorial.—Las responsabilidades del desastre.—Las Juntas de Defensa.—Crónicas internacionales.—Su Excelencia D. Capirote, Antonio Hepins.—La Cruz del Camino, por E. Puche.—Benavente y el premio Nobel, por E. Díez Canedo.—La Tierra, por J. Lopez Almagro.—La última palabra de Hamlet, por Miguel de Unamuno.—Salve, Dios te salve, por Rodolfo Viana.—Aspectos del deocisismo, por José Cánovas y Albarraín.—El pavo real por E. D. C.—países por F. Martínez Corbalán.—Notas.

Viajeros.—Han llegado. De Barcelona y Zaragoza don Escolástico Vacas, señora e hija y su hermana la señorita Elisa Huete. De San Pedro Manrique, la señorita Asunción Aragón. De Zaragoza el joven Vicente Brieva.

Han salido. Para Zaragoza la señora viuda de Castillo con su distinguida hija Adelita.

Junta Patriótica.—En la sesión celebrada el día dieciocho fueron tomados los siguientes acuerdos:

Se concedió un sueldo de 75

¡¡ LO INCREÍBLE !!

ABARQUEROS, RUEDAS, ABARCAS H CHAS Y SIN HACER DE LAS MEDIDAS DE HOMBRE, NIÑO Y MUJER, A PRECIOS NUNCA VISTOS, VISITEN EL

JULIO ESTERAS

ALMACEN Y SE CONVENCERAN.—ABARCAS HECHAS HOMBRE CLASE L.º AMERICANO, DESDE TRES PESETAS GENERO COMPLETAMENTE NUEVO.

SAN ROQUE, 1 —SIGÜENZA

POR CORREO Y TELEGRAFO

El pan en Soria.

Publicamos en el número anterior una carta de «La Cooperativa» con testando a la indicación que hicimos anteriormente, sobre el precio que lleva el trigo y el que tiene el pan, sin que se notara en este precio la baja espermentada en el mercado de aquel.

Reconocemos en parte las razones alegadas por «La Cooperativa» en cuanto a esa entidad atañen, ya que ha sido pronta en bajar, quizá merced a nuestras indicaciones, cinco céntimos en kilo, pero hemos de manifestar de una manera general (que no puede dicha entidad considerar como exclusivo para) ella, que el peso y la calidad del pan en Soria deja mucho que desear, hasta el punto de llamar la atención de los viajeros de todas procedencias que llegan a Soria, lamentándose de la mala calidad de la harina y de los defectos de elaboración.

Suplicamos al Sr. del Río ya que el se ha tomado algún interés por la importante cuestión del pan, que siga con igual celo vigilando su calidad y elaboración.

De esta manera se cumple con los deberes municipales, velando por los intereses y por la salud del vecindario.

Por D. Antonio Zozaya

En la sesión que celebró ayer nuestro Ayuntamiento se discutió la siguiente solicitud:

Señor Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad:

Los que suscriben, representantes de la Prensa local a USIA con el debido respeto exponen:

Que, considerando la atención, el interés y la simpatía con que D. Antonio Zozaya ha tratado siempre con su precario ingenio en la Prensa española los asuntos de esta Ciudad y estimando méritos suficientes estos escritos para que ese Ayuntamiento Excmo. de su digna Presidencia le otorgue el mayor honor que le puede otorgar.

A USIA suplican:

Se dignen conceder a D. Antonio Zozaya, previo acuerdo de esa Corporación el título de «Hijo adoptivo de Soria», con lo cual se realizará un acto de gratitud y de justicia.

Gracia que esperan obtener de la reconocida bondad de USIA así como da la justicia de esa Corporación, cuya vida guarde Dios muchos años.

Soria 18 de Noviembre de 1922
Por «El Avisador Numantino» Felipe las Heras.—Por «Noticiero de Soria» Pascual P. Rijo.—Por «El Porvenir Castellano» Marcelo Reglero.—Por «LA VOZ DE SORIA» Mariano Granados.

Por unanimidad fué aprobada la solicitud acordándose dar el título de hijo adoptivo de la ciudad a don Antonio Zozaya, a quien por telegrama tuvimos el gusto de comunicarle la noticia.

Esta mañana se ha recibido en nuestra redacción el siguiente telegrama:

«Profundamente emocionado, postrase ante madre adoptiva. «Antonio Zozaya».

La Ciudad de Soria ha hecho justicia a los méritos del distinguido publicista orlando sus causas con el título más augusto que le pudo otorgar. Honrando a Zozaya, Soria se ha honrado a sí misma.

ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA

Bachiller, Magisterio, Correos, Telégrafos, Peritos Agrícolas, etc.

Preparación para ingreso en las Academias Militares y Escuelas de ingenieros con brillantes resultados en convocatorias anteriores.

CLASES ESPECIALES DE MATEMÁTICAS EN GRUPOS DE CINCO ALUMNOS como máximo. En los últimos exámenes DOS MATRÍCULAS DE HONOR EN MATEMÁTICAS

Informes al Director, D. Honorio Vázquez CANALEJAS, 33, prel.

Correo de la provincia.

Las fiestas de San Martín.

MOLINOS DE DUERO.—Con la solemnidad y alegría acostumbrada se celebraron una vez más las tradicionales fiestas que este pueblo dedica anualmente los días 11 y 12 del corriente a su titular patrón San Martín, con bastante asistencia de forasteros.

Comenzaron los festejos con repetidos volutes de campanas dianas, procesión con la imagen del Santo, solemne función religiosa con misa de ministros y sermón a cargo del Rdo. P. Franciscano, de la residencia de Soria, el que desempeñó con claridad de expresión y lleno de unción evangélica el tema elegido.

La misa fué cantada por el organista de la parroquia, la que resultó a los acordes del órgano, armoniosa y magistralmente interpretada.

Por las tardes y horas de Vela con animados bailes públicos, los duzaineros estuvieron incansables, la juventud alegre y bulliciosa, entregados constantemente a los regocijados bailes, rindiendo culto a Terpsicore.

Felicito con doble motivo al simpático niño Eusebio Alonso Delgado que ha tenido la suerte de corresponderle la Beca como alumno de las escuelas nacionales de esta provincia, y practicado después el exámenes en el Instituto de 2.ª enseñanza obtuvo la aprobación.

Reciba su familia mi más cordial enhorabuena, y extensiva al culto Maestro de la escuela nacional de este pueblo, por su acierto al designarlo para la propuesta.

El Corresponsal.

Serie de conferencias.

ARCOS DE JALÓN.—Los elementos culturales de Arcos de Jalón han organizado un ciclo de conferencias que tendrán lugar en la escuela durante el curso de clase de adultos. Es preciso demostrar al Estado que aquí también nos preocupamos del problema del analfabetismo.

Las conferencias estarán a cargo de los profesores autoridades y personas cultas que dicho sea de paso las hay y no pocas en esa simpática población.

La primera de la serie será desarrollada por el competente médico titular de la villa D. Augusto M. Calvo sobre el tema «Higiene pública».

La comisión ha invitado al vecindario a fin de poner en contacto el pueblo con la escuela, cosa muy justa puesto que la escuela obra del pueblo es.

El Corresponsal.

Manifestación pública.

ARCOS DE JALÓN.—Desde primera hora del domingo 19 se notaba en esta pacífica y laboriosa villa algo anómalo. Por calles y plazas había cabildos y cambios de impresiones. Más tarde todo esto se tradujo en una imponente manifestación pública a cuya cabeza iban personas de calidad. El orden era absoluto y una vez más el pueblo de Arcos daba muestras patentes de su corrección y de su prudencia.

Uno de los manifestantes era portador de un cartel enorme en el que se leían estas palabras: «JUSTICIA AL BAJE ECATASTRO! FUERA EL PERSONAL!»

Mas hagamos ligera historia del asunto.

Hace unos tres meses que se encuentran en esta villa varios funcionarios haciendo una minuciosa investigación catastral; y en virtud de esos trabajos de justipreciación para señalar más tarde las correspondientes cuotas contributivas, se encuentran los vecinos con un aumento tremendo, tanto que, según referencias de buena fuente, algunas fincas urbanas van a contribuir en lo sucesivo con un 2000 por 100 más de lo que ahora tributan.

El vecindario no puede pasar por esa injusticia que, sea dicho de paso, no es obra del personal encargado del estudio del problema, sino de la representación de un estado que en vez de ser padre de sus hijos es un padrastro de tamaño triple.

Llegada la manifestación a la plaza Mayor subió una comisión al Ayuntamiento en donde se encontraba la Corporación celebrando sesión.

Pidieron con insistencia los comisionados que les del Concejo se sumasen a los grupos y ante petición tan empeñada hubieron de ceder. Fue saludado el Ayuntamiento con una ovación y todos se dirigieron hacia la fonda en donde se hallan hospedados los funcionarios del Catastro.

Parlamentaron los señores concejales con los empleados desarrollándose la conferencia dentro de los respetos que merece todo funcionario y unos y otros lamentaron la situación tristísima que crea la nueva tributación a este vecindario digno de mejor suerte. De la entrevista no salió fórmula alguna que diese esperanza de arreglo. Los funcionarios están dispuestos a proseguir su labor en cumplimiento de su deber pero el vecindario se halla un tanto excitado y bien podría ocurrir algo desagradable.

Disolvióse la manifestación pacíficamente sin que tuvimos que lamentar incidentes ni acalentes, gracias a la oportuna intervención de las autoridades que en todo momento se estorbaban por mantener el orden.

La cuestión no queda así y ya se están llevando a cabo las gestiones para que vaya a Madrid una comisión numerosa (más de 200) para exponer al Ministro las aspiraciones justísimas de este pueblo que siempre ha demostrado una cultura poco común.

Las Fiestas del Jubilo.

MEDINACELI.—Durante los días 12 al 16 del actual, se han celebrado las fiestas que en honor de los Cuatro Santos celebra dicha villa, habiendo concurrido gran número de devotos de los Santos mártires.

Entre los muchos y distinguidos concurrentes, tuvimos el gusto de saludar al Excmo. Sr. Marques del Llano, Sr. Gobernador civil, Presidente de la diputación Sr. De Velasco, al notable abogado de Madrid Luis F. de Páez y al genial artista Lisshardo de Thelegraph y bella esposa Lady Brockerston.

En la tómbola, que estuvo concurridísima todos los días, admiramos, elegantemente ataviadas, a Carmencita Ruiz, Conchita y Saturnina Hernández, Emilia Ramírez, María Anas, Asunción Meco, Julia Ramos, Julia Mingo, Juanita Rincón y otras de las que por la precipitación en las presentaciones solo recordamos su belleza.

En la fiesta religiosa en honor de los Cuatro Santos, hizo un conmovedor discurso el elocvente orador sagrado D. R. Andrés Reloño, de la catedral de Sigüenza; fueron innumerables los heles que acudieron a adorar las reliquias.

Durante las fiestas ha actuado, con gran éxito, la compañía de Joaquín Más, en la que figura como primera actriz, de singular hermosura y excelentes aptitudes, Julia Sedano que fué repetidamente ovacionada.

En la lidia de cuatro beceros actuó de director Andrés Mayor «Sereno» que estuvo muy valiente haciendo cosas de torero de plaza formal; este chico llegará, si no pierde la «serenidad» y hay quien le empuje su distinguida cuadrilla «El Pelano» «Topetero» «Chiquito de los quiebreros» y «Raviales» también llegarán a verse entre la guardia civil si no cambian de oficio.

El mayor atractivo de las fiestas, el fantástico y luminoso espectáculo amenizado por fuegos artificiales, hogueras, música y mozos piqueros, resultó una barbaridad de espectáculo por su excesiva duración siendo presenciado con gran júbilo por infinidad de personas.

Muy reconocidos a las atenciones de nuestro buen amigo y alcalde Sr. Caudron dejamos la villa de los Duques donde hemos pasado agradablemente sus renombradas fiestas.

Por telégrafo.

MADRID, 21 (varias horas)

El Consejo de anoche.

El Consejo de Ministros, terminó anoche a las nueve. Después de la reunión se facilitó a los periodistas una nota oficiosa de lo ocurrido en el Consejo, que fué lo siguiente:

El Sr. Ordoñez expuso a la consideración de los demás ministros el proyecto sobre alquileres, repartido entre los reunidos diferentes ejemplares del mismo con el fin de que procedan a su estudio, y en el más breve plazo posible, formulen las observaciones que estimen procedentes. Fué aprobada mientras tanto la prórroga del anterior Real decreto sobre esta materia.

El Sr. Fernández Prieto expuso diferentes asuntos de su Ministerio que ocuparon largo rato la atención de los reunidos, más por su extensión que por su importancia. Seguidamente el Consejo se enteró con gran satisfacción de los detalles relativos a la espléndida casa que el Gobierno peruano regala al Estado español para instalar nuestra legación en aquel país, estudiando el procedimiento para proveerla del correspondiente mobiliario.

Se aprobaron dos expedientes para conceder la gran cruz de beneficencia y otros dos para otorgar a dos militares la medalla de sufrimientos por la Patria.

Se acordó adquirir dos aviones con destino a la aviación militar, así como varias cocinas de campaña, y fueron aprobados dos proyectos ferroviarios, uno referente a la subasta de varios trozos del ferrocarril de Fortuna a Caravaca, y otro, a la electrificación de la línea Ripoll-Puigcerdá. Por último, se examinaron varios créditos extraordinarios compra de una máquina de grabado y estampado y exención del canon de superficie a un coto minero.

Se aprobó finalmente la plantilla definitiva del cuerpo de liquidadores de utilidades de reciente creación.

La sumisión de Ab-del-Krim.

Se ha comentado mucho la visita que el Presidente del Consejo Sr. Sanchez-Guerra hizo a S. M. el Rey para el despacho ordinario. Se afirma que en esta entrevista se trató de las nuevas negociaciones acerca de la sumisión de Ab-del-Krim y del rescate de los prisioneros. En algunos círculos políticos se añadía que cuando llegue Burguete de Marruecos se sabrá en España noticias concretas de estos asuntos.

El expediente Picasso.

El Sr. Alvarado, ha dimisionado la presidencia de la comisión parlamentaria nombrada para conocer del expediente de responsabilidad instruido por el General Picasso.

El diputado don Indalecio Prieto que forma parte de esta Comisión, al defender su voto en el Congreso expondrá la necesidad de que abandone la Presidencia de la Cámara el Sr. Conde de Bugallal puesto que el voto particular del Sr. Prieto, pide responsabilidad para varios políticos, y entre ellos el Sr. Bugallal como ministro que era cuando ocurrió el asunto.

La dimisión de señor Alvarado como presidente de la comisión parlamentaria, ha sido comentadísima. Se dice que esta dimisión, obedece al propósito del Sr. Alvarado, de firmar la ponencia que presentan los liberales.

Esta tarde, se indicaba para presidente de la comisión parlamentaria, al ex ministro Sr. M. t. s.

Millan de Priego y el General Berenguer.

Además de los acuerdos tomados en el Consejo de Ministros a que se refiere la nota oficiosa, se sabe que los consejeros se ocuparon durante la reunión de la cuestión que venían planteando los cateóricos y escolares contra el Sr. Millan de Priego. El Consejo, acor-

dó al parecer sostener al Director de Orden Publico, pero dejarle en libertad de dimitir.

El Consejo se ocupó también de la labor parlamentaria, especialmente de cuanto se refiere al expediente Picasso.

En los saloncillos de las Cámaras, se ha seguido hablando del suplicatorio que ha pedido el consejo de Guerra al Senado para procesar al General Berenguer. Conforme se van poniendo las cosas, la opinión unánime, es que será concedido dicho suplicatorio.

El tratado con Alemania.

Dentro de pocos días, volverán a entablarse las conversaciones con el Embajador de Alemania para reanudar la discusión del tratado comercial de España con dicho país.

Una bandera de la Independencia

TOLEDO.—Ha llegado el capitán del Regimiento del Príncipe, D. Alfredo Alvarez Burnaga, trayendo la histórica bandera del batallón de voluntarios de Cangas de Tineo formado durante la guerra de la Independencia.

La bandera gloriosa, quedó depositada en el Museo de Infantería.

La huelga agraria en Galicia

PONTEVEDRA.—A consecuencia de la agitación que venía notándose estos días en el campo, se ha declarado la huelga general de los campesinos.

Por solidaridad con los agrarios en huelga, mañana se suspenderá la publicación de todos los periódicos. Han sido puestos en libertad mediante fianza de 3.000 pesetas, al diputado provincial Sr. García Temas y los individuos del comité de huelga, Juan Ponza y Francisco Tilde que fueron detenidos al declararse la huelga.

La concurrencia a los mercados, es escasísima. Lo unico que se despacha es leche, y esto se hace en el Ayuntamiento pero para obtenerla hay que formar cola y conseguir un bono, pues no basta para el consumo de la población.

Agresión en Tizzi-Asa

MELILLA.—Aprovechando niebla prosimóse el enemigo atacan lo a la posición de Tizzi-Asa. Al dispersarse aquella, fué contestada la agresión por nuestra fuerzas, habiendo experimentado por nuestra parte las siguientes bajas: soldado del Tercio extranjero Francisco Romero, herido; un muerto y otro herido leve de las fuerzas Regulares indígenas.

El Comandante Jefe de la posición de Tizzi Aza manifiesta que el enemigo se le vieron dos bajas suyas.

FABRA.

Ca efacción: Para instalar calefacciónes por vapor o agua caliente, soliciten presupuestos a Calefacciones Vulcanicas, Plaza del Pilar, núm. 22, Zaragoza.

Instalaciones individuales, desde 1.500 pesetas con consumo garantizado

Lea usted LA VOZ DE SORIA Martes y Viernes



EL ESPÍRITU DE OBSERVACION

Respondemos con este artículo a la atenta invitación que nos ha hecho el culto redactor de LA VOZ, Sr. Manrique, el infatigable paladín que con tanto tesón trabaja por el progreso de la escuela española.

Una de las preocupaciones que más deben inquietar el alma del maestro, uno de los problemas a cuya resolución debe dedicarse con preferente esmero; una de las facetas más merecedoras de atención en la educación infantil, es la formación en ellos del espíritu observador. Tanto es así, que muchos de nuestros defectos sociales son originados, en último término, por el abandono en que se tiene este aspecto educativo. Esa indiferencia que todo lo embarga, esa apatía que parece ser ya una característica de los españoles, una consecuencia de esa misma causa.

El español (claro es que hablamos en general y no negamos las muchas excepciones) no está habituado a la tarea de bucear, de ahondar en la entraña de las cosas y de los hechos.

Es entre nosotros de una frecuencia funesta ese estado de politicismo en el que atendemos a todo, pero a todo superficialmente. Por esto preciosa que la escuela sepa crear en los niños esa inquietud, esa vibración espiritual, ese anhelo jamás saciado de conocer progresivamente los fascinadores secretos de todos los seres.

Hace falta que la escuela con una disciplina familiar, con un trabajo orientado adecuadamente para que el niño sea en realidad elemento activo, sepa crear ese tipo de niño preguntón, que el que nada pasa desapercibido; ese niño que en tantos aprietos pone continuamente a las personas que le rodean con sus atrevidas interrogaciones, pero que también revela una predisposición para altas empresas.

El problema educativo es complejo y difícil por la variedad de circunstancias que pueden modificar los factores de acción directriz del maestro encomendado. Y acrecienta la dificultad el que, en ésta como en otras muchas cuestiones pedagógicas, no es posible acomodarse a un plan definido y fijo, por lo menos hasta que no lleguen a nosotros los frutos de los experimentos psicológicos. El procedimiento, pues lo ha de dar más que otra cosa la inspiración del momento, esa inspiración que brota por sí, tan rica y feúnda en el que tiene el alma de maestro. Sin embargo, creemos oportuno señalar los factores que a nuestro humilde juicio ayudan o retardan, impulsan o esterilizan la acción del maestro.

Ante todo, para hacer niños observadores es condición indispensable que su educador lo sea. Por su tendencia imitativa el niño obra como ve que lo hacen las personas que con él conviven. Factor primario de éxito es también la buena consti-

tución y perfecto desarrollo de los órganos encargados de cumplir los mandatos anímicos. Bueno será decir, a este respecto, que es frecuente que los maestros se dediquen a operaciones palmométricas, mientras olvidan los ejercicios de adiestramiento sensorial y claro está, que no obtendremos el mismo resultado midiendo la potencia de un órgano que ejerciéndole para aumentarlo.

Si la observación exige el normal estado fisiológico, no será precisamente el salón de clases el lugar más adecuado para que el niño se haga observador. Recordamos haber leído que Schmid-Mannard realizó en Halle una experiencia con 5.100 niños y 3.200 niñas, comprobando que la mayor parte de los que se hallaban atacados de clorosis, inapetencia, nerviosidad, insomnio, etc., eran niños de los que más frecuentaban la escuela. Esto quiere decir que, aprovechando la ayuda de la acción sedante de la Naturaleza, hemos de huir de la resaca de los niños en esas mazmorras que por un doloroso sarcasmo reciben el nombre de escuelas. Si fuese tal la función de niño en la Naturaleza, conseguiríamos que la ama, si la ama, ya tiene suficiente acicate para observarla con religiosidad.

Por otra parte, esta bien muy importante cambiar el concepto de la disciplina en la escuela, porque toda presión violenta ejercida sobre el alma infantil, preparará para la esclavitud o para la rebeldía. Hay que desterrar para siempre ese *«billamis»* que desprecia toda iniciativa de los niños y que parece complacerse en socavar sanamente los cimientos de su personalidad.

El trabajo bien dirigido debe ser, el niño, insensiblemente conducido al niño por la vereda de la vida. Dejemos que sin conciencia alguna exteriorice histéricamente sus más íntimos repliegues de su alma y no le obliguemos a la ficción.

Parécenos haber oído, aunque a grandes rasgos, cuál debe ser el modo de proceder del maestro en la importante cuestión que intituló el presente artículo; y como ya dijimos que no cabe generalizar en ella, no detallamos por tener la seguridad de que lo no dicho será suplicio con ventaja por nuestros ilustrados compañeros.

Maestro de la graduada de Soria

La criminalidad infantil La panacea social es la Escuela nacional primaria. Así se la sigue considerando y va cantó el poeta: «Todo hombre que sabe leer es salvado».

nos de los señores Curas. Bien está a idea, ya que aquí, no hemos de discutir la puñalada al fin de la cual es libre en la misión del pensamiento.

Sigamos nuestro artículo. Al librar batalla sobre la ciencia y la Escuela están en barcarrot: salen los del pró y los del contra. Nosotros por un silogismo muy natural hemos de ponernos al lado de M. Lapie. Profesor Francés en Burdeos y con él preguntaremos: ¿La Escuela nacional es un instrumento de corrupción? Se puede echar sobre la Escuela la responsabilidad del aumento de la criminalidad en la juventud?

Aquí igual que en Francia tenemos que estudiar detalladamente las respuestas a estas preguntas y obtener las conclusiones siguientes:

1.° Sabido es que la instrucción a medias, suele ser peor que la ignorancia misma y son muchos los delincuentes jóvenes que aún sabiendo leer han asistido a la escuela de una manera irregular y no pudieron adquirir en ella sino una mediana instrucción.

2.° Examinada a los antecedentes religiosos de estos delincuentes, con las cifras a la vista, se deduce, que la proporción viene a ser igual entre los alumnos de las escuelas confesionales y los de las escuelas nacionales.

3.° Aquellos jóvenes que

asistieron irregularmente a la escuela primaria, y por tanto, faltos de influencia, no han podido hacer asientó formal en ningún oficio, de donde puede deducirse que la inestabilidad profesional tal vez resultado de la mala asistencia a la escuela, es una fuente de delitos.

4.° La inmensa mayoría de los delincuentes juveniles no conoció a sus padres, o no vivieron en el seno de la familia durante la infancia o debido a la necesidad, tuvieron sus padres que trabajar el día entero para atender a la subsistencia diaria, han sido verdaderos huérfanos, abandonados moralmente.

5.° El relajamiento de los casos familiares, bien por la falta del padre, bien por las influencias del alcoholismo, bien por vicios de herencia o por otras causas que hacen caer a los niños en la golfería, es una de las causas principales de la delincuencia.

6.° El medio ambiente que rodea al joven y la presión algunas ocasiones, y siempre la novela y no pocas películas de cine, contribuyen de un modo fulgoroso a influir a nuestros jóvenes al crimen.

Y luego la Escuela, la Escuela de Durero a 15 de Noviembre de 1922.

Juan Alamo Palazuelos, Director de la Graduada de Lengua.

COMO SE HACE UNA ESCUELA NORMAL

Habíamos por tanto logrado los Profesores la segunda victoria que compensaba bien todos los peligros, todos los esfuerzos, todas las amarguras y disgustos pasados. Adelante!

Ya teníamos una Escuela nueva. Había entonces que lograr todo lo de dentro: mobiliario y material científico. Esa había de ser nuestra segunda finalidad.

Y en realidad, al hacer el inventari de las cosas adquiridas desde entonces no se puede evitar un leve gesto de asombro. Se hizo una instalación completa de estufas que mantienen todo el día aquellas bellas clases, llenas de alegría y de sol, con una temperatura verdaderamente confortable. Y nos parece un sueño aquellos hielos y aquellos fríos pasados!

Se hizo una instalación completa de timbres eléctricos cuyo cuadro de distribución fue colocado en el vestíbulo central.

Se empezaron a decorar por el profesorado los frisos y cartelas normativas de Pedagogía simultáneamente con murales nuevos. Se han empezado a colocar grandes amplias fotografías de lugares artísticos, geográficos e históricos de esta provincia.

Se trajo de la Academia de Bellas Artes de San Fernando de Madrid una magnífica colección de estatuas para completar el decorado de la escuela y se provveyó a la clase de dibujo de una completa colección de vaciados en yeso. Se formó la Biblioteca que va engrandeciendo visiblemente por adquisiciones de la Escuela y por donaciones.

ca, Archivo y Museo de la Clase y el magnífico Atlas de Chrader, última edición, con las demarcaciones políticas de las nuevas nacionalidades, donado a la Escuela por el Instituto del Material Científico de Madrid; la clase de Música posee un soberbio piano para conciertos y para la enseñanza de los alumnos.

Profesores y muchachos cuentan también con mesas de tipo moderno y los chicos que contribuyen a alegrar el sereno ambiente de trabajo que se respira en nuestra Escuela.

La Escuela ha comenzado a suscribirse a buenas revistas científicas como «La Naturaleza», la «Revista de Pedagogía», la «Revista de la Sociedad de Antropología» de Madrid (a cuya Sociedad ha ofrecido nuestra Normal su cooperación entusiasta) el «Boletín de la Institución Libre de Enseñanza», etc.

El impulso de la actividad de la Escuela logró cosas un poco ajenas a sí misma. Una campaña de prensa emprendida por un Profesor dió por resultado la construcción de unas nuevas y cómodas aceras que nazcan a la Normal con la calle más importante de la población.

Pero todo esto logrado hasta hora no sería nada, no valdría nada, si no hubiese un alma, si no alentara un espíritu moderno de actividad en las clases. El alma de la Escuela está constituida por los anhelos altos de todos los Profesores, de todos aquellos hombres especializados en las ciencias que componen el Plan de Estudios de la Escuela Normal, de aquel grupo de hombres de buena voluntad que luchan estrechamente unidos en un espíritu de cordialidad y de trabajo.

No sería la Escuela Normal de Soria un centro de cultura moderna que puede ser visitado por los mejores profesores de nuestra patria y del extranjero, a pesar de que aún no ha logrado sino una mínima parte de su programa; no sería un centro de cultura amplia e inensecunquá desde hoy cuentan para sus hijos todos los hombres de todos los pueblos de Soria, especialmente los más humildes (dado lo económico de las matrículas) y que se sienten dignos de nuestros afanes y de nuestro amor. Si no se trabajase en todas las clases intensamente; si no pusieran los Profesores en el trabajo de todos los días su más alta ilusión.

El Profesorado numerario de nuestra Escuela es todo el de Oposición y procede en su mayor parte como el de las Universidades e Institutos, de la Universidad (licenciados y doctores). Hay también Profesores jóvenes y entusiastas que se han formado en la Escuela de Estudios Superiores del Ministerio de Madrid.

En las clases especiales (idiomas, arte, religión) hay también Profesorado universitario. Y para que todo en esta Escuela tenga carácter moderno hay también dos cultas mujeres encargadas de las clases especiales, ambas ingresadas por Oposición también.

Se completa el cuadro de Profesores con competentes Auxiliares en propiedad y Ayudantes nombrados a pro-

puesta del Profesorado de la Escuela.

En lo que se refiere a los Alumnos, en los primeros años de la Escuela Normal, en la época del Profesorado inferior, en que la Escuela poseía malos locales y no poseía material científico, solía predominar la población escolar no oficial o libre, es decir, predominaban los Alumnos que preferían estudiar en los apartados rincones de sus pueblos, donde tampoco cuentan con medios para el trabajo intelectual.

En los últimos inviernos pasados en los locales de Comara, cuando ya la situación era insostenible, se graba seriamente la salud de los muchachos, aún predominando todavía la matrícula de Alumnos que no se formaban en nuestras clases, la gráfica de matrícula sufrió un notable descenso.

Y cuando la Escuela pudo empezar a desarrollar sus métodos de trabajo, empezó a decrecer extraordinariamente la matrícula de Alumnos no oficiales que se preparaban en sus pueblos apartados y comenzó a engrasar el número de Alumnos en las Clases.

Y aquí quiero que añada un dato curioso que no alienta en el trabajo cuando por la tremenda crisis de la Post-guerra decrece el número de estudiantes del Ministerio en los Estados Unidos, Francia, Inglaterra, España siendo por tanto esta crisis general en las Escuelas formadoras de Maestros y Educadores, hijos bien: la Escuela Normal de Soria ve engrasar paulatinamente su matrícula de Alumnos oficiales.

Hombres de Soria, hombres de los pueblos, hombres humildes, de esas medidas de fortuna, sabed que en esta provincia con una Escuela Normal de Maestros que puede trabajar sin desdoro al lado de los buenos centros de cultura. Y esto, por la ayuda del Estado, de la Diputación provincial, de los sorianos, buenos y del grupo de hombres de buena voluntad que en las clases educan y enseñan.

Dije que se había logrado hasta aquí tan solo una pequeña parte del programa que nos hemos propuesto.

Seguiremos nuestro camino cada vez con mayor ilusión. Hay en cartera multitud de cosas: viajes de estudio, cursos de perfeccionamiento y de ampliación de sociedades y equipos de Alumnos y Antiguos Alumnos, etcétera.

Y aspiramos entre otras cosas a que la Escuela práctica aneja a la Normal, en donde también trabajan Profesores a la moderna, entusiasmados de entusiasmo, aspiramos, digo, a lo que el Estado (Real decreto de milipaseado) quiere que sea, a lo que como todos sabemos, siendo ya una Escuela modelo orientadora y directora.

Y aspiramos también a que la Escuela Normal sea el Hogar espiritual de todos de todos sin excepción, de todos los Maestros de esta provincia.

Y nada más. Y pedimos lectores de LA VOZ, lo que y la lata de este artículo. Imp. Sucesor de F. Joda.